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METAPOLÍTICA 

 HUGO GAMA 

TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS 

 

La transparencia y la rendición de cuentas son tópicos que se han venido fortaleciendo en 
los últimos lustros, mutando de los clásicos informes anuales o periódicos de gobierno a 
los informes permanentes del quehacer público derivado de los procesos de 
transparencia.  

Ser transparente y rendir cuentas debe entenderse siempre como la determinación del 
Constituyente para que el servidor público mantenga informado al gobernado del cómo se 
ejercen los recursos públicos y por consecuencia cómo va funcionando el gobierno o las 
instituciones públicas. No está de más recordar que el derecho de acceso a la información 
pública está reconocido como derecho humano. 

Dicho derecho, a su vez, es la llave para el acceso a otros derechos, ejemplos son: el 
ejercicio del sufragio o voto libre e informado (derecho político ciudadano), permite 
razonar de manera clara y objetiva sobre las propuestas políticas; asimismo, abre la 
puerta al derecho de la libertad de expresión, ligada a la libertad de prensa, los cuales son 
fundamentales para mantener informada a los gobernados; ambos casos, nos lleva al 
fortalecimiento del sistema democrático.  

El acceso a la información pública, la transparencia y la rendición de cuentas debe ser 
visualizada también como herramientas en la lucha contra la corrupción, debido a que 
mientras más sea la exigencia social en esos temas, el gobierno y las instituciones 
públicas se verán obligados a ser en su totalidad transparentes, que permita conocer la 
totalidad del gasto público, la gestión de tramites y la prestación del servicio público. 

La transparencia y la rendición de cuentas son indispensables para el fortalecimiento del 
estado democrático de derecho; todas las autoridades de cualquier orden de gobierno, los 
organismos constitucionales autónomos tienen la obligación de informar a la población 
sobre el desempeño y resultados del quehacer público encomendado, eso forma parte de 
la vida republicana que debe fortalecerse en el país, en los estados y en los municipios.  

https://metapolitica.news/2022/06/16/opinion-transparencia-y-rendicion-de-cuentas/ 

 

METAPOLÍTICA 

JACQUES COSTE 

SEIS POSTALES DE NUESTRA DEGRADACIÓN POLÍTICA 

https://metapolitica.news/2022/06/16/opinion-transparencia-y-rendicion-de-cuentas/


En días recientes, han ocurrido diversos sucesos que, en conjunto, retratan el grado de 
deterioro que ha alcanzado nuestro sistema político, el nivel de degradación que 
caracteriza a nuestra discusión pública y, sobre todo, el extravío moral, programático e 
intelectual de nuestras élites intelectuales y políticas. 

Primera postal. Hace una semana, en conferencia de prensa, el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, se quejó amargamente porque los ciudadanos le reclaman por la 
falta de agua en su estado: “Ahora resulta que también es mi culpa que no haya luz, 
ahora la mentada de madre me llega porque no hay luz, como si yo manejo la CFE; ahora 
resulta que la mentada de madre es porque no hay agua, como si a mí me toca el abasto 
del agua… ¡pues no, señores!, el abasto de agua le toca a Conagua, el abasto de luz le 
toca a CFE”. 

Segunda postal. Morena, el partido oficialista, organiza un mitin en Toluca, la capital del 
Estado de México, donde se disputarán elecciones en 2023. El evento buscó ser una 
demostración de fuerza en la entidad más codiciada en términos político-electorales y, 
ante todo, pretendió ser una muestra de unidad y cohesión rumbo a la elección 
presidencial que ocurrirá en dos años, lo que equivale a un tercio del sexenio. 

Tercera postal. Ricardo Monreal, el operador político más hábil del presidente López 
Obrador durante la primera mitad del sexenio y quizá el legislador mexicano con más 
astucia y tablas en este momento, no recibe invitación al evento de Morena en Toluca, al 
tiempo que el partido oficialista lo excluye cada vez más de su quehacer político porque el 
presidente “está sentido” con él.  

Cuarta postal. Va por México (PRI-PAN-PRD) anuncia una “moratoria constitucional”, un 
bonito eufemismo para disfrazar de cruzada histórica a favor de la democracia una acción 
tan simple como no discutir ni aprobar las reformas constitucionales propuestas por el 
presidente López Obrador. 

Quinta postal. Los analistas críticos del presidente López Obrador retratan el anuncio de 
Va por México como una decisión loable y casi heroica, que demuestra que la coalición es 
el último bastión de defensa de nuestra república y nuestra democracia. Por su parte, los 
analistas del obradorismo pintan este anuncio como una traición a la patria y un agravio 
imperdonable contra todos los mexicanos. 

Sexta postal. Ante las críticas que ha recibido por ser un partido acartonado y opaco, el 
PRI tiene la innovadora idea de que su dirigente actual, Alejandro Moreno, se reúna (a 
puerta cerrada) con liderazgos partidistas de viejo cuño, como Pedro Joaquín Coldwell, 
Beatriz Paredes, Dulce María Sauri, Claudia Ruiz Massieu y César Camacho. Al final de 
la “encerrona”, el anuncio es que ‘Alito’ Moreno permanecerá como dirigente. ¡Qué 
ejercicio tan novedoso de apertura a los militantes y la sociedad civil! ¡Cuánta cabida a 
cuadros políticos frescos y jóvenes! 

¿Qué tienen en común estas seis postales? Funcionarios que no rinden cuentas; partidos 
que ignoran a sus militantes y buscan imponer acuerdos cupulares; opositores y 
oficialistas que, en medio de la polarización, hablan de sus acciones más cotidianas y 



sencillas como si fuesen cruzadas históricas sin parangón; el triunfo de personajes 
mediocres por encima de políticos de altos vuelos. 

Se me dirá que no sea ingenuo, que la política mexicana siempre ha sido así, que la 
“politiquería” es el pan nuestro de cada día, que México no ha sido precisamente tierra de 
estadistas, que no hay cultura de la deliberación pública en nuestro país. 

Responderé que no soy un idealista. No espero autocrítica, altura de miras y consistencia 
programática e ideológica en cada miembro de nuestras élites políticas e intelectuales. 
Tampoco anhelo ver a un gran estadista en cada político. Y sé que la prioridad de todos 
los partidos siempre ha sido, y siempre será, obtener el mejor resultado posible en las 
próximas elecciones, por lo que deben buscar votos por todos los medios posibles. 

Sin embargo, una cosa es ser realista (quizá hasta cínico) y algo bien distinto es 
conformarse con tan poco. La política y la discusión pública de nuestros días están en 
plena decadencia. Esto es inaceptable. 

Discutir un tema de interés público con seriedad es prácticamente imposible en las 
circunstancias actuales. Tampoco hay voluntad ni tiempo de debatir los problemas 
estructurales del país: es más importante la sucesión presidencial que ocurrirá dentro de 
dos años, o peor aún, todos los problemas de México son nuevos (según los opositores) y 
todos ellos son irresolubles por antiguos, pese a la “buena voluntad” del presidente (según 
los obradoristas). 

La propuesta de la coalición oficialista es continuar con la “cuarta transformación”: 
consolidar la obra del presidente López Obrador y nada más. El programa de Va por 
México es “defender la democracia”, lo que en la práctica significa oponerse a AMLO y 
nada más. 

¿Cómo salir de este atolladero? Desconozco la ruta completa, pero estoy convencido de 
que el primer paso es bien sencillo. Hay que recuperar la capacidad de escucharnos y 
dialogar los unos con los otros. Sin deliberación pública, seria, civilizada y respetuosa, la 
degradación política continuará. Y entre toda la estridencia, México se hundirá 
silenciosamente. 

https://metapolitica.news/2022/06/16/opinion-seis-postales-de-nuestra-degradacion-

politica/ 

 

ENTRELÍNEAS 

HÉCTOR TAPIA 

DE LAS VÍAS FÉRREAS AL AGUACATE Y AL PUERTO: LOS TRES MOMENTOS PARA 

ENTENDER LA RUTA DE RAMÍREZ BEDOLLA. 

 

Hay tres momentos específicos donde el actual gobierno de Michoacán le ha tocado 
actuar para prevenir que los problemas escalen a consecuencias mayores. 

https://metapolitica.news/2022/06/16/opinion-seis-postales-de-nuestra-degradacion-politica/
https://metapolitica.news/2022/06/16/opinion-seis-postales-de-nuestra-degradacion-politica/


Han sido problemas que por sus características tienen implicaciones económicas de 
carácter nacional e internacional, donde Michoacán resultaba el más afectado. 

Cierto, el estado enfrenta otra serie de problemas o conflictos que se vienen arrastrando 
desde hace décadas, y que por sus características la solución no es tan inmediata, como 
es el de la violencia e inseguridad. Tema donde para resolver de fondo el problema se 
requieren múltiples acciones, que atiendan desde los orígenes y causas, sin dejar de lado 
la reacción, donde sin duda todavía queda por avanzar. 

Sin embargo, estos tres momentos a los que haré referencia, por sus características, han 
demandado una intervención ejecutiva, donde pese a los pronósticos y antecedentes, se 
han logrado acuerdos que destrabaron conflictos que pudieron costar aún más al estado, 
no sólo en cuanto a pérdidas económicas, sino también en gobernabilidad. 

El primero fue la liberación de las vías férreas tras 91 días de bloqueo protagonizado por 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de Educación (CNTE). 

Este bloqueo había iniciado un par de meses antes de que Silvano Aureoles Conejo 
dejara constitucionalmente el cargo. La administración pasada se fue adeudando varios 
meses de quincenas a los trabajadores de la educación, y previo a asumir el cargo 
constitucionalmente, Alfredo Ramírez Bedolla gestionó que, a partir de recursos 
extraordinarios, la federación pagara los pendientes que se tenían con el sector educativo. 

Este conflicto había asfixiado por tres meses a la empresa Kansas City Southern de 
México el traslado de mercancías desde el puerto de Lázaro Cárdenas hasta el centro y 
norte del país, hasta la costa este de los Estados Unidos. 

El segundo momento fue la suspensión temporal al permiso de exportación de aguacate 
michoacano a Estados Unidos, luego de que se denunciaran amenazas en contra de 
agentes del Servicio de Inspección Sanitaria de Plantas y Animales del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos (APHIS-USDA). 

En Michoacán hay 49 mil huertas certificadas, en una superficie de mil 712 hectáreas; la 
industria representa a su vez a 31 mil productores de aguacate y genera más de 300 mil 
empleos directos e indirectos. 

Esto llevó a entablar el diálogo directo con la embajada norteamericana en México y se 
lograron varios acuerdos para destrabar los problemas que habían llevado a la 
suspensión de la exportación, con lo que la reactivación se logró apenas unos días 
después del anuncio de suspensión. 

Finalmente, como tercer momento, el más reciente, está la intervención en la mesa de 
negociación entre la Sección 271 del Sindicato Nacional de Mineros y la firma acerera de 
ArcelorMittal, donde había estallado la huelga a mediodía de este miércoles. 



Si bien desde hace un par de meses habían iniciado los jaloneos y la tensión entre la 
sección minera y la firma acerera por el reparto de utilidades, el diálogo se rompió y este 
miércoles definieron colocar las banderas rojinegras en la planta siderúrgica. 

Tres horas después, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, quien se encontraba en 
Guerrero firmando un convenio de coordinación en materia de seguridad con su homóloga 
Evelyn Salgado, se trasladó al puerto michoacano para encabezar la mesa de diálogo que 
se instaló para intentar mediar en este conflicto donde entraron en huelga 3 mil 500 
sindicalizados. Finalmente, la huelga duró poco más de 24 horas y los mineros lograron el 
histórico 10% de reparto de utilidades que pretendían. 

La firma acerera tiene en puerta aún la inauguración de la planta laminadora en el puerto 
michoacano, y es una de las principales generadoras de empleo, como sector privado, de 
la entidad. Por ello es que la estabilidad laboral, social y económica, no sólo en el 
complejo, sino en la misma región, resulta primordial. 

Como se dijo en su momento, la actual administración desde un inicio ha dejado claro que 
tiene la intención de allanar el camino para que Michoacán no enfrente escenarios que 
lleven a “espantar” las grandes inversiones y el desarrollo económico. 

Cierto, no es el único problema que enfrenta Michoacán, está, insisto, el de la violencia 
criminal, particularmente y que lleva su propia ruta de atención, línea de análisis aparte; 
sin embargo, y así se entiende, para generar condiciones que reviertan la violencia se 
requiere generar certeza en el desarrollo económico, y en esa ruta, cuando menos, se 
han dado estos tres momentos que son claves para entender la ruta de la actual 
administración. 

https://metapolitica.news/2022/06/16/entrelineas-de-las-vias-ferreas-al-aguacate-y-al-

puerto-los-tres-momentos-para-entender-la-ruta-de-ramirez-bedolla/ 

 

AHUIZOTE 

FERNANDO PEREZ CHAVEZ 

COORDENADAS POLITICAS 

LOS ULTIMÁTUMS SON LETRA MUERTA. 
 
Los ultimátums del gobierno del estado a las empresas constructoras para que terminen 
las obras de los distribuidores viales de Mil Cumbres, salida a Salamanca y Siervo de la 
Nación no han servido de nada y no estarán listos para finales del presente mes. 

Y es que el 24 de enero del presente año, el secretario de Comunicaciones y Obras 
Públicas de Michoacán, José Zavala Nolasco, presumió ante el gobernador Alfredo 
Ramírez que el 24 de abril sería inaugurado el Distribuidor Vial de la salida a Mil cumbres, 
pero se construyen con lamentable lentitud en Morelia. 

https://metapolitica.news/2022/06/16/entrelineas-de-las-vias-ferreas-al-aguacate-y-al-puerto-los-tres-momentos-para-entender-la-ruta-de-ramirez-bedolla/
https://metapolitica.news/2022/06/16/entrelineas-de-las-vias-ferreas-al-aguacate-y-al-puerto-los-tres-momentos-para-entender-la-ruta-de-ramirez-bedolla/


Ante esta situación el gobierno del estado debe de cumplir la advertencia y rescindir el 
contrato a las empresas constructoras, aunque sean michoacanas, pero dudamos mucho 
que esto suceda y lo más seguro es que les den otra prorroga. 

La verdad esta situación puede desembocar en un pleito legal que retrasaría más la 
culminación de los distribuidores viales de la capital del estado, que tanto han afectado la 
movilidad de los morelianos, porque se han asfixiando zonas enteras de la ciudad de 
Morelia. 

Por otro lado, si son obras de alto impacto que implican una larga temporada de trabajos, 
pero ya han sido muchos meses de espera los que ha tenido que tolerar la sociedad 
Morelia que a diario transita por esas zonas para tratar de moverse y no es justo que por 
negligencia de las constructoras y del gobierno del estado no se terminen. 

Finalmente sería muy bueno que el gobierno del estado diera a conocer los motivo que ha 
provocado estos retrasos en las construcciones, porque lo más sencillo es satanizar el 
trabajo de la iniciativa privada y debe haber una motivación de fondo que huele a 
corrupción. 

http://www.ahuizote.com/2022/06/24/conflicto-constructoras-gobierno-columna-
coordenadas-politicas/ 

 

AHUIZOTE 
TEMAS DE CAFE 
JUAN MANUEL BELMONTE 
FAMILIAS SANAS, CIUDADANOS SANOS 
 
Acorde con los principios del PES que protege a la familia, se impulsó y logró se 
aprobara, la Comisión para el Desarrollo Integral de la Familia, que busca favorecer todo 
lo relacionado, con el fortalecimiento de las familias en general, aunque hubo voces al 
interior del Congreso, que consideraron dejaba fuera algunas familias, lo cual es una 
percepción equivocada, porque en general se busca fortalecer los lazos, de las familias en 
general para que prevalezcan las familias funcionales, porque las familias sanas, desde 
luego generarán ciudadanos sanos, que a final de cuentas es el principal objetivo, dijo 
Eder López dirigente estatal del PES en la entidad. 

LA CASTRACION QUIMICA, VS PEDERASTAS 

El dirigente estatal del PES recordó, que como promesa de campaña prometieron 
impulsar una ley, que castigue con la castración química a los violadores, y a los 
pederastas reincidentes y pederastas, porque hasta ahora este problema ha aumentado 
en nuestro medio, y el Estado y sus autoridades poco han hecho, para enfrentarlo con 
éxito y el sistema no es nuevo advirtió Eder López, este sistema ya se ha aprobado en 
varios países con éxito. 



TAMBIEN LA LEY DE OBJECION DE CONCIENCIA 

Ayer entrevistamos a Eder López en Tiempo de Noticias, y recordó además que también 
han interpuesto una iniciativa de ley, para en el caso de que se apruebe el aborto, y el 
matrimonio entre iguales que ya es legal, pero esta ley tiende a proteger a las personas, 
que por principios religiosos o ética, en el caso de los profesionales de la medicina, no 
acepten realizar abortos a los cuales estarán obligados por la ley, como sucede ya en 
varios estados del país. 

¿POR QUE FRACASO EL REEMPLACAMIENTO? 

Ayer Antonio Carreño coordinador del Movimiento Ciudadano en la entidad, ofreció una 
conferencia de prensa en la cual explicó, desde su perspectiva el por qué hasta ahora, el 
re emplacamiento no ha sido un éxito, para el gobierno del Estado quien prometió, 
regresar el monto de esta acción a través de obras viales principalmente. 

Ante esta situación el gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla ha comentado, 
solicitará dos meses más para el re emplacamiento, porque se han presentado problemas 
logísticos, y desde luego hasta ahora solamente el 18 por ciento, de los vehículos cuentan 
con sus láminas nuevas, lo cual es un porcentaje muy bajo. 

Desde luego que los problemas logísticos para el trámite, ha sido complicado por otra 
parte hubo escasez de placas, pero lo más grave a consideración de Antonio Carreño, es 
la situación económica crítica por la cual atraviesan, una buena parte de los hogares 
michoacanos, ya que el costo de las placas es el 25 por ciento, de un salario promedio en 
la entidad que es de aproximadamente 7 mil 250 pesos. 

EN SAN JUAN NUEVO RECHAZAN EL DESARME 

Si el gobierno del Estado no les garantiza la seguridad, los pobladores de San Juan 
Nuevo Parangaricutiro, no van a dejar las armas porque tienen la seguridad, que el 
operativo del lunes anterior, fue precisamente para buscar desarmarlos advirtió, el 
llamado Consejo Municipal por la Paz y la Tranquilidad. 

Recordaron que las autoridades estatales les comunicaron, que su irrupción del lunes fue 
para buscar una de la cabecillas, del crimen organizado de la región, pero señalaron 
nunca creyeron esa historia, y en cuanto a la quema de varios vehículos reconocen, lo 
hicieron ellos pero no fue para bloquear el arribo, de los elementos de seguridad sino para 
evitar, que se llevaran a uno de los suyos. O sea, hace falta más diálogo, pero sin 
mentiras. 

ALFONSO AGILIZA OBRAS EN SIERVO DE LA NACION 



Sin duda en Morelia empiezan a suceder cosas, que difícilmente habíamos visto los 
morelianos, como es el caso del socavón que se hizo sobre el asfalto, de Siervo de la 
Nación en donde además se construye también, un puente que parece tiene una 
maldición, y en donde se ha notado la intervención del alcalde, Alfonso Martínez quien 
inmediatamente dio instrucciones, para solucionar esos problemas que se generaron en 
Ciervo de la Nación. 

FUERTES LLUVIAS, POCAS INUNDACIONES 

¿Se ha fijado usted las lluvias han estado muy fuertes, en estos días?, pero a diferencia 
de otros años no se han presentado, inundaciones y afectaciones graves como otros 
años, y sí en Morelia cualquier lluvia fuerte genera problemas, como encharcamientos 
pero son los tradicionales, hasta ahora nada grave que lamentar y creemos, ha sido 
porque con tiempo se empezaron a desazolvar, los canales y drenes que hay aún en esta 
ciudad. 

FUNCIONARIOS EN PRECAMPAÑAS ¿Y MEXICO? 

Antes las pasarelas de los aspirantes a la candidatura, a la presidencia de México eran en 
los tiempos previos al destape, y hoy estamos a un año y cinco meses del inicio formal, 
del procesos para las elecciones del 2024, y por lo menos el presidente de México abrió el 
debate sucesorio, desde hace casi un año cuando empezó a destapar a sus corcholatas, 
así las llamo él y en Toluca el domingo pasado, se realizó el desayuno de la unidad, la 
reunión de la unidad y comida de la unidad, en donde lo que no hubo fue precisamente 
unidad. 

Ahí estuvieron Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López con Mario 
Delgado dirigente nacional de Morena, en actos que Ricardo Monreal a quien no invitaron, 
aunque Claudia dijo que sí pero Mario Delgado nunca lo hizo, calificó como actos 
anticipados de campaña, dijo que él no presentaría recurso ante los tribunales electorales, 
pero sí lo hicieron el PRD el PAN hasta ahora, pero la cuestión es: Ya andan en 
precampaña Claudia, Marcelo, Adán Augusto, Tatiana, Rocío Nahle y quién gobierna?. 

J*UAN ZEPEDA, ¿CANDIDATO EN ESTADO DE MEXICO?* 

De pronto Movimiento Ciudadano tiene los candidatos idóneos, porque todo parece 
indicar que Juan Zepeda, será el candidato del MC en el estado de México, y hoy la 
Alianza Va Por México, no tiene a nadie que valga pena, por lo que la lógica indica que 
para empezar, La Alianza debería apoyar la candidatura de Juan, con enormes 
posibilidades de ganar. 

Esto podría sentar las bases para una posible alianza amplia, de los cuatro partidos 
llevando como candidato, a la presidencia de la república a un perfil joven, fresco y cien 
por ciento mediático como lo es Luis Donaldo Colosio Riojas, porque hoy la famosa 
Alianza Va por México, no tiene una figura similar o que siquiera se le parezca un poco. 



Por cierto Miguel Angel Mancera hoy senador del PRD, se irá al MC y dejará solo a 
Antonio García Conejo. Pobre PRD. 

http://www.ahuizote.com/2022/06/24/san-juan-nuevo-rechaza-desarme-columna-politica-
temas-de-cafe/ 

 
POSDATA 
LIBRE EXPRESIÓN 
CARLOS ALBERTO MONGE 
 
HUELE A CORRUPCIÓN EL DISTRIBUIDOR VIAL DE MIL CUMBRES EN MORELIA 
 
 El pasado 24 de abril debió inaugurarse el Distribuidor Vial de la Salida a Mil cumbres 
que se construye con lamentable lentitud en Morelia. 

Es tan grave el retraso que en 4 meses y medio avanzaron apenas un 3.51 por ciento, si 
mantienen ese ritmo, tardarán dos años más para terminarlo. 

Vale recordar que el 24 de enero del presente año, el secretario de Comunicaciones y 
Obras Públicas de Michoacán (SCOP), José Zavala Nolasco informó que la obra en 
mención presentaba un avance del 75 por ciento y el 10 de junio, a través de una tarjeta 
informativa, señaló que el avance es del 78.51 por ciento. 

Así que las constructoras responsables de realizar la obra solicitaron otra prórroga para 
terminar el 30 de julio. Ya incumplieron con la fecha inicial de término, también con la 
prórroga que les habían autorizado para el 9 de julio, y está claro que tampoco la 
terminarán el último día del próximo mes. 

La inversión total en dicha obra que inició en la administración de Silvano Aureoles 
Conejo supera los 420 millones de pesos, de los cuales, el 90 por ciento los aporta el 
gobierno federal. 

Hasta el momento, les han pagado más de 255 millones de pesos a los dueños de las 5 
empresas que ejecutan la obra, a los que ya debieron restarles las multas que 
presuntamente les han aplicado por los retrasos y que, según contrato, corresponden a un 
5 por ciento mensual sobre el valor de los trabajos pendientes a realizar, y que, hasta el 
momento, no ha transparentado el titular de la SCOP, pese a que ya lo ha comprometido. 

Huele a corrupción, opacidad e impunidad. 

Lamentablemente en nuestro país prevalece la “extorsión” institucional para cobrar a las 
constructoras cuando menos un 10 por ciento del total de inversión en obra pública, lo que 
inhibe a las autoridades participantes a aplicar la ley. 



Por ello seguramente, no hay mayor presión ni del gobierno federal ni del de Michoacán 
para que se cumplan a raja tabla los contratos. 

Ni hablar, ante semejante circulo vicioso, los ciudadanos tendrán que pagar los platos 
rotos y ponerle muchísima paciencia porque difícilmente el distribuidor vial de la salida a 
Mil Cumbres estará listo el 30 de julio. 

Le recuerdo las empresas, entre las que se encuentran varias michoacanas, que firmaron 
el contrato el 15 de mayo de 2020 con el entonces secretario de Comunicaciones y Obras 
Públicas de la entidad, Hugo Raya Pizano para llevar a cabo dicho distribuidor vial: 

Integradora Latinoamericana de Infraestructura Constructiva, S.A.P.I. de C.V. y 
Asociados, con un 21% del total de la obra. 

Constructora EUNICE, S.A. de C.V., con 19.75% 

Constructora FELUXA S.A. de C.V., con 19.76% 

Grupo Edificador BAESGO S.A. de C.V., con 19.74% 

Prefabricados Materiales y Acarreos de Occidente, S.A. de C.V., con 19.75% 

Veremos si el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla atiende con mayor eficacia y 
transparencia esta obra, o sigue nadando de a muertito para quedar bien con presuntos 
beneficiados, ya sea del gobierno federal o del estatal. 

https://postdata.news/libre-expresion-huele-a-corrupcion-el-distribuidor-vial-de-mil-
cumbres-en-morelia/                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 

RESPUESTA 
JAIME LOPEZ MARTINEZ 
 
¿PAX NARCA? 
 

¿Qué le pasa al presidente López Obrador?, ¿habla sin pensar antes o lo que suelta le 
sale del fondo y refleja por ende su visión del mundo? 

Este miércoles, en su mañanera, afirmó que los estados donde menos homicidios se 
registran, son aquellos en los que hay un cártel criminal hegemónico. Y para ello puso los 
ejemplos de Sinaloa y Durango, donde nadie le disputa el dominio al Cártel de Sinaloa y, 
según el presidente, en ellos hay una baja incidencia de asesinatos. En el lado opuesto, 



habló de Michoacán, donde hay, dijo, varios cárteles que luchan entre sí por el control, y 
ello genera que el estado sea de los que encabezan la estadística de homicidios dolosos. 

No son necesariamente ciertos los datos de López Obrador: sí, Sinaloa y Durango no son 
de los que presentan el referido delito de manera más acentuada, y también es cierto que 
ahí hay un cártel dominante. Su alusión a Michoacán también es en general cierta, en 
cuanto a la disputa de varios cárteles y también en el sentido de las elevadísimas tasas 
de ejecuciones. Pero por ejemplo, Guanajuato es el estado número uno en esa lista 
negra, y ahí opera un cártel dominante, lo que rompe la lógica lopez obradorista. 

Pero aún si ésta fuera absolutamente cierta, no es concebible que el presidente formule 
tal planteamiento, porque lo que puede descifrarse de su dicho es que cada estado 
debiera tener un cártel hegemónico, que nadie le dispute el control, por tanto no tenga 
que confrontarse con ningún adversario y así no se registren tasas de homicidios tan 
elevadas como las que hoy tenemos en todo el país. 

¿El presidente le está enviando la señal velada a los gobernadores, de que hay que 
propiciar que en sus estados solo opere un cártel? Quisiera creer que su lengua 
incontrolable le lleva a decir cosas que no piensa, pero a la luz de su comportamiento más 
que amigable con el crimen organizado y de la vigencia inalterable de su política de 
abrazos y no balazos, me parece que lo de este miércoles simplemente evidencia la 
lógica presidencial: connivencia con los delincuentes, y si de pilón ayudan a ganar 
elecciones, qué mejor. 

Aunque lo piense, no puede un presidente decantarse por la “paz” del narco, esa que 
reduce violencia y homicidios, sí, pero porque el crimen controla todo y mantiene 
arrodillados al gobierno y a la sociedad. Eso significa que el Estado ha dejado de tener 
razón de ser, que su lugar de plano es ocupado por la criminalidad. Es claro que en 
México eso es ya es un hecho, pero aun así el presidente no puede aludir a la 
claudicación gubernamental. Al menos de dientes para afuera debiera adoptar la posición 
opuesta, la de la dignidad, la del decoro. Solo que hace mucho que López Obrador perdió 
ambos, dignidad y decoro. ¿Optemos pues por la pax narca? 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-
martinez/131020-pax-narca.html 
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